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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Suben accidentes en Pemex por falta de mantenimiento 
Heridos y muertos pasaron de 45 de enero a julio de 2018 a 92 en mismo lapso de 2023; 
se dejó de invertir en supervisión, la causa: Expertos 
 

 
Regresan los ferrocarriles de pasajeros 
113 Aniversario de la Revolución 
 

 
Va Fiscal Godoy por ratificación 
Enfrenta hoy primera partida en el Congreso 
 

 
Xóchitl aplaude a Milei en medio de fracturas del frente opositor 
Sheinbaum repudia el ideario neoliberal del argentino y recuerda privatizaciones y 
fraude; se cimbra alianza en varias entidades y por eso abre candidaturas para el 
Congreso al PRD y sociedad civil 
 

 
Advierte Milei que privatizará petrolera y medios públicos 
Aplicará el ultraderechista “política de shock” en Argentina 
 

 
Emite AMLO decreto para habilitar 7 rutas de trenes de pasajeros 
Prioridad. Se implementará la movilidad de la población hasta la frontera norte 
 

 
Confirmado, el regreso del tren de pasajeros en siete rutas del país 
Gobierno decreta el proyecto; concesionarios darán el servicio 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Quiere AMLO trenes eléctricos para primeras siete rutas de 
pasajeros 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/quiere-amlo-trenes-electricos-paraprimeras-siete-
rutas-de-pasajeros/ 
Este lunes 20 de noviembre se publicó en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador que amaga 
con encarrilar a las Fuerzas Armadas en el servicio de trenes de pasajeros, 
“menos contaminante”, sobre todo al considerar que puede modernizarse 
para convertirse en un transporte eléctrico en 17 mil 484 kilómetros. 
“Decreto por el que se declara área prioritaria para el desarrollo nacional la 
prestación del servicio público de transporte ferroviario de pasajeros en el 
Sistema Ferroviario Mexicano”, señala.  
El documento refiere que es de interés del gobierno de México “impulsar la 
implementación de ferrocarriles de pasajeros que permitan mejorar la 
calidad de vida, el bienestar y la movilidad de las personas en virtud de que 
representa un transporte público económico; un transporte público menos 
contaminante; un transporte público más seguro; y la mejor alternativa para 
incrementar la movilidad de la población en las principales ciudades”. 
 
En el aniversario de la Revolución, AMLO confirma el regreso de 
trenes de pasajeros  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/21/politica/003n1pol 
Durante la última celebración del aniversario de la Revolución Mexicana –la 
cual se hizo “en ferrocarril y a caballo– que encabeza, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció la publicación del decreto que establece el 
regreso de los trenes de pasajeros al país. Correrán a lo largo de 17 mil 484 
kilómetros de vías que actualmente sólo se utilizan para el transporte 
ferroviario de carga. Desde el Zócalo, con la presencia de parte de su 
gabinete encabezado, como ameritaba la ocasión, por los secretarios de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y de la Marina, Rafael Ojeda, hizo 
el enésimo reconocimiento a las fuerzas armadas.  
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Esta vez con tintes religiosos: Es muy satisfactorio poder decir al pueblo de 
México que tiene a su lado, como ángel de la guarda, al gobierno 
democrático, al Ejército, a la Fuerza Aérea, a la Armada y a la Guardia 
Nacional, para que nuestro pueblo pueda vivir con paz y bienestar.  
 
Regresan los ferrocarriles de pasajeros  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/regresan-los-ferrocarriles-de-pasajeros/1620883 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer el retorno del 
transporte de pasajeros mediante ferrocarril, al decretar la prestación del 
servicio como área prioritaria para el desarrollo 
del país. Durante la ceremonia por el 113 Aniversario del inicio de la 
Revolución Mexicana, el mandatario indicó que la medida beneficiará a 
todos los mexicanos, al facilitar la movilidad desde el sur del territorio 
nacional hasta el norte del país. Se escogió este día para publicar el decreto 
que establece el regreso del servicio de trenes modernos de pasajeros, con 
la utilización de 17 mil 484 kilómetros de vías férreas e instalaciones que 
fueron concesionadas para servicios de carga y ahora se van a utilizar, 
también, para el servicio de trenes de pasajeros”, señaló. 
En el documento publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) se 
estipula que en las vías generales de comunicación ferroviaria 
concesionadas se dará preferencia al servicio de transporte de pasajeros y 
se respetará el servicio de transporte de carga.  
 
Pueblo tiene a Ejército como Ángel de la Guarda. - AMLO  
https://www.reforma.com/pueblo-tiene-a-ejercito-como-angel-de-la-guarda-
amlo/ar2713756?v=7 
Durante la ceremonia con motivo del 113 Aniversario de la Revolución 
Mexicana, el Presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que el 
pueblo de México tiene al Ejército como "Ángel de la Guarda", pues le brinda 
paz y bienestar. 
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Dos mexicanos, entre la tripulación de buque secuestrado en el 
Mar Rojo por rebeldes hutíes: SRE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dos-mexicanos-entre-la-tripulacion-de-buque-
secuestrado-en-el-mar-rojo-por-rebeldes-huties-sre/ 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que, a través de su 
Embajada en Arabia Saudita, concurrente ante Yemen, se mantiene atenta 
a la evolución del secuestro de una nave carguera en aguas internacionales 
del Mar Rojo, cuya tripulación se compone de 25 personas y entre las que se 
encuentran dos de nacionalidad mexicana. “A partir de que se tuvo 
conocimiento de este lamentable hecho, la Embajada de México ha 
realizado gestiones mediante canales diplomáticos para corroborar la 
situación de la tripulación y ha tenido comunicación con representantes de 
embajadas de otros países involucrados para allegarse de información, y 
realizar gestiones que conduzcan a la liberación de los tripulantes que se 
encuentran en dicha embarcación”, refirió la SRE. Esto, luego de que Japón 
anunció este lunes que haría contacto con los rebeldes hutíes de Yemen, 
luego que estas milicias, apoyadas por Irán, capturaran un barco en el Mar 
Rojo, un navío operado por un grupo japonés y cuyo propietario es israelí. 
 
Suben accidentes en Pemex por falta de mantenimiento  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/suben-accidentes-en-pemex-por-falta-de-
mantenimiento/ 
Chihuahua. - El gobierno del estado y la empresa Mexico Pacific firmaron un 
convenio de colaboración para la construcción del Gasoducto Sierra Madre, 
en el que invertirán 15 mil millones de dólares que posicionará a México 
como el cuarto país exportador de gas natural más grande del mundo. 
El documento fue firmado por la gobernadora, María Eugenia Campos 
Galván (PAN), e Ivan Van der Walt, CEO de Mexico Pacific, quien aseguró 
que esta relación permitirá traer oportunidades de empleo, desarrollo, 
infraestructura, mejora comunitaria y crecimiento económico para la 
entidad. Campos Galván afirmó que en Chihuahua se trabaja con visión para 
lograr un mejor futuro, para lo cual se necesita el impulso de alternativas 
que aporten un mayor provecho, como son las energías renovables. 
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Estados, municipios y dependencias deben 53,000 mdp a CFE; 
Pemex adeuda 5,867 mdp  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/estados-municipios-y-dependencias-deben-53000-
mdp-a-cfe-pemex-adeuda-5867-mdp/1620882 
Estados y municipios del país deben 46 mil 189.8 millones de pesos a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) por la falta de pago del servicio de 
energía, a esto se suman los más de seis mil 818.5 millones de pesos que 
adeudan Petróleos Mexicanos (Pemex) y otras dependencias de gobierno. 
Esto significa que la empresa del Estado tiene pendientes por cobrar más 
de 53 mil millones de pesos, un monto que no incluye el robo de energía o 
las pérdidas técnicas, siendo esta una situación que afecta directamente a 
sus finanzas. De acuerdo con datos de la empresa, a los que Excélsior tuvo 
acceso, entre las dependencias de gobierno que mantienen adeudos con 
CFE se encuentran: Pemex, la Comisión Nacional del Agua, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Secretaría de Educación Pública (SEP), 
entre otras. 
 
PAN y PRI 'resanan grieta'; abren candidaturas al Congreso para 
PRD y sociedad civil  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/pan-y-pri-abren-candidaturas-al-congreso-
prd 
Las dirigencias nacionales de los partidos Acción Nacional (PAN) y 
Revolucionario Institucional (PRI), aceptaron abrir espacios para militantes 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y sociedad civil, que buscan 
una candidatura para el Congreso de la Unión. A través de un comunicado 
conjunto, las fuerzas políticas anunciaron el registro ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE) de la coalición Fuerza y Corazón por México para la 
Presidencia y el Congreso Federal, con el objetivo de privilegiar y 
representar los intereses de las y los mexicanos. Los dirigentes del PAN, 
Marko Cortés; Alejandro Moreno, del PRI; y Jesús Zambrano, del PRD, 
intercambiaron propuestas y generaron un amplio consenso y acuerdo 
"para fortalecer a Xóchitl Gálvez y lograr lo mejor para el país".  
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Con entusiasmo y convicción de triunfo, esta noche acudieron a registrar la 
coalición Fuerza y Corazón por México ante el Instituto Nacional Electoral 
(INE). Detallaron que la intención de esta coalición electoral es “corregir el 
rumbo de México, ganando la Presidencia y logrando la mayoría en el 
Congreso Federal”. 
 
Xóchitl aplaude a Milei y Sheinbaum repudia su ideario 
neoliberal  
https://www.milenio.com/politica/xochitl-aplaude-milei-sheinbaum-repudia-ideario-
neoliberal 
El triunfo del ultraderechista Javier Milei como presidente de Argentina fue 
recibido con beneplácito por figuras de la derecha mexicana, como la 
aspirante presidencial por el Frente Amplio, Xóchitl Gálvez, mientras que la 
abanderada de la 4T, Claudia Sheinbaum, rechazó el ideario del argentino y 
pidió recordarle a los jóvenes que por primera vez votarán en una elección 
los daños de neoliberalismo en el país. A través de redes sociales, Gálvez 
calificó de “histórica” la victoria de Milei y aseguró que “en Latinoamérica 
soplan vientos para mejorar nuestros países”. 
“El pueblo argentino le puso un alto al mal gobierno y los malos resultados. 
Mi reconocimiento por esta histórica jornada electoral. Felicitaciones al 
presidente electo”, publicó la coordinadora del Frente en su cuenta de X. 
Por su parte, al arrancar su precampaña en Boca del Río, Veracruz, 
Sheinbaum enfatizó que en los comicios de 2024 se decidirá solamente 
entre dos opciones: “regresar al pasado de corrupción y privilegios o 
caminar por la cuarta transformación. 
 
Ofrece Rubalcava votos priistas para ratificar a Godoy  
https://www.reforma.com/ofrece-rubalcava-votos-priistas-para-ratificar-a-
godoy/ar2713947?v=2 
Tras romper con el frente opositor PAN-PRI-PRD, por dejarlo fuera de la 
contienda por el Gobierno de CDMX, el Alcalde con licencia de Cuajimalpa, 
Adrián Rubalcava, afirmó que los diputados priistas que le son afines 
votarán por ratificar a la Fiscal Ernestina Godoy. 
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Peligran recursos de reconstrucción para Guerrero  
https://www.reforma.com/peligran-recursos-de-reconstruccion-para-
guerrero/ar2713944?v=3 
Los 61 mil 313 millones de pesos que el Gobierno destinará para la 
reconstrucción de Acapulco y Coyuca, en Guerrero, tras el paso del huracán 
"Otis" no están etiquetados, por lo que podrían no entregarse, señalaron 
especialistas. 
 
Los cambios en Argentina no serán graduales: Milei  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/21/mundo/024n1mun 
Argentina, Buenos Aires. - Los primeros anuncios del presidente electo 
Javier Milei, de la ultraderechista La Libertad Avanza (LLA), partido aún no 
estructurado como tal, consisten en la privatización de la empresa estatal 
Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF) y de los medios públicos, entre otras 
privatizaciones en masa, no sin antes advertir que reducir la inflación llevará 
entre 18 y 24 meses, y que las medidas a tomar no serán graduales. 
En un contexto de silencio y dolorosa reflexión de casi la mitad de la 
población argentina, que ha quedado en estado de shock ante este 
impensable panorama, Milei impone otra situación anormal en la estrategia 
poselectoral. No aceptó una reunión con el presidente saliente, Alberto 
Fernández, quien la noche misma del domingo se comunicó y lo felicitó 
manifestándose dispuesto a dar inicio a la transición. No quiere ir ni a la Casa 
Rosada (gubernamental) ni a la residencia presidencial, como ha sucedido 
con los mandatarios electos hasta ahora y desde hace 40 años, cuando se 
recuperó la democracia, y además sostuvo que se va a producir un ajuste 
pero, lo tiene que pagar la política, es decir, el gobierno actual. 
De acuerdo con uno de los asesores de Milei, habrá un nuevo ajuste, con lo 
que se volará la inflación y los aumentos podrían ser de más de 50 por ciento, 
agravando la situación actual. Además, declaró que la ley de alquileres 
deberá derogarse y habrá que imponer otra, donde los precios los fije el 
arrendatario, con lo cual profundizará la tragedia actual de la vivienda y 
también acabará con el Banco Central. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-pleito-amlo-milei/ 
Nos cuentan que el pleito entre el presidente Andrés Manuel López Obrador 
y el mandatario electo argentino Javier Milei no es nuevo. En junio del año 
pasado, el derechista argentino llamó “patético y repugnante” al mexicano, 
por pedir el voto a favor de Gustavo Petro en Colombia. Y subió de tono hace 
unas semanas cuando AMLO descalificó a Milei por insultar al Papa 
Francisco y lo llamó “facho”. Nos hacen ver que la dinámica relación que 
mantienen mexicanos y argentinos en materia comercial, de inversión 
turística y cultural, está en riesgo ante las diferencias que mantienen los dos 
líderes de ambas naciones. ¿Privilegiaran los intereses de los países sobre 
las diferencias ideológicas? 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1928 
Que en la última reunión con sus coordinadores territoriales y operadores 
electorales en Ciudad de México, antes de iniciar la precampaña, Claudia 
Sheinbaum reconoció ante su primer círculo estar “preocupada” por las 
encuestas rumbo a 2024, porque teme que sus colaboradores comiencen a 
confiarse por la amplia ventaja que tiene hoy en día sobre Xóchitl Gálvez, y 
les recordó que además de ganar la Presidencia de la República, el reto es 
conseguir la mayoría calificada en el Congreso para poder concretar 
reformas como la del Poder Judicial. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-21/op260656?pc=102 
TOME AIRE, respire, cierre los ojos y ármese de paciencia porque la lucha 
electoral por el 2024 ya empezó. Ayer arrancaron sus precampañas Claudia 
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Samuel García. SE TRATA, por supuesto, de 
precampañas de utilería pues en los tres casos se trata de precandidaturas 
únicas, por lo que realmente no tienen con quien competir en este 
momento. Pero eso no obsta para que empiecen a buscar el voto del 
respetable. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
“Antorcha de Troya” le prende fuego a la casa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/antorcha-de-troya-le-
prende-fuego-a-la-casa/ 
La diferencia fue que Claudia Sheinbaum operó. Desde varios días antes de 
que el alcalde Adrián Rubalcava rompiera con el PRI y con la alianza 
opositora, había estado en contacto personalmente con la candidata 
presidencial morenista. Cuentan mis fuentes que se chateaban 
directamente por Whatsapp y que le ofreció lo que él quisiera, hasta un 
espacio en el gabinete, con tal de que fracturara a la alianza de oposición 
durante el proceso de definición de la candidatura a la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México. Y Rubalcava rompió. Ni él quería seguir en la alianza 
ni la alianza quería seguir con él. Se habían perdido el afecto y la confianza. 
El dirigente nacional priista, Alito Moreno, trató de cerrarle la puerta del 
registro para que no compitiera por la candidatura porque ya había pactado 
con el PAN que sería para Santiago Taboada, luego se la volvió a abrir y 
finalmente se la cerró en definitiva. Terminaron insultándose por celular. 
Otra salida para un Alito Moreno que sigue minimizando a todos los que se 
van. Dice que no le quitan un voto al PRI, que él tiene la estructura, el partido 
y la base electoral. Pero ya son muchos: Quirino, Pavlovich, Aysa, Osorio 
Chong, Ruiz Massieu, Eruviel, Fayad y este fin de semana, Murat y Rubalcava. 
 
Mario Maldonado 
Revocan contratos al “cártel de salud” favorecido por la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/revocan-contratos-al-cartel-
de-salud-favorecido-por-la-4t/ 
La historia de bonanza de la recién creada Atlantis Operadora de Servicios 
de Salud parece haberse terminado en la 4T, o por lo menos atraviesa una 
crisis con valor superior a los 2 mil millones de pesos. A finales de octubre, la 
empresa de dudosa procedencia recibió la noticia de que le fueron 
rescindidos los contratos para proveer servicios de atención médica integral 
a los empleados de Nacional Financiera (Nafin) y del Bancomext, ambos  
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otorgados el 14 de abril pasado. Desde el año pasado se expusieron en este 
espacio las múltiples irregularidades relacionadas con esta empresa y otras, 
las cuales fueron constituidas el mismo mes en que tomó posesión de la 
Presidencia Andrés Manuel López Obrador y, pese a su falta de experiencia, 
la 4T les entregó contratos por más de 5 mil millones de pesos. 
En el llamado “cártel de la salud” están Corporativo Médico Community 
Doctors, Challenge Consulting SC y Distribuidora Médica Daport, todas, 
según fuentes gubernamentales, dedicadas a obtener contratos públicos a 
través de operadores para después subarrendar los servicios. 
 
Héctor de Mauleón 
La trama del espionaje de la fiscalía de Godoy  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-trama-del-espionaje-de-la-
fiscalia-de-godoy/ 
El 9 de julio de 2021, el policía investigador Román Antonio Dueñas García, 
de la Unidad Especializada en Combate al Secuestro de la Fiscalía General 
del Estado de Colima, levantó una supuesta acta de aviso de hechos 
delictivos. Según el investigador, ese día, una persona del sexo masculino, 
“de complexión robusta, tez morena, estatura aproximada 1.70 metros, 
cabello ondulado color negro, con barba y bigote corto, de 
aproximadamente 40 y 45 años de edad”, quien se negó a proporcionar su 
identidad por temor a represalias, llegó a las instalaciones de la unidad con 
una hoja de papel blanco entre las manos.  
“Únicamente acudo aquí para darles estos números, para que los apunte, 
por si quieren información sobre el paradero de María del Carmen ‘N’”. 
El desconocido le dictó al agente diez números telefónicos. 
Dueñas García llevó a cabo la consulta correspondiente. Descubrió que 
María del Carmen “N” estaba reportada como víctima de privación ilegal de 
la libertad en la carpeta NJSP/TEC/CI/UECS2/13/2021, y hasta ese momento 
se desconocía su paradero. 
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Carlos Marín 
Tampoco debiera ser consejera  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tampoco-debiera-ser-
consejera 
Me sorprende el interés que en pleno puente despertó entre lectores lo 
publicado ayer aquí sobre la autodescalificación de la consejera jurídica del 
Ejecutivo, María Estela Ríos González, para suplir en la Suprema Corte al 
exministro Arturo Zaldívar, porque lo suyo lo suyo no es el conocimiento de 
la Constitución y las leyes. Así lo revela al solicitar que el ministro Javier 
Laynez Potisek sea impedido de dar entrada a la acción de 
inconstitucionalidad sobre los fideicomisos que el presidente López 
Obrador quiere extinguir. Según el artículo 24 de la ley reglamentaria del 
artículo 105 de la Constitución, la titular de la Suprema Corte (ahora Norma 
Lucía Piña Hernández) designa al ministro instructor “según el turno que 
corresponda”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La arrogancia los mata  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-arrogancia-los-mata 
La congruencia, la verdad, la razón, son las nuevas locas de la casa, de 
palacio. Florestán 
La arrogancia es una de las expresiones más comunes de quienes se 
dedican a la política y el paso para perder contacto con la realidad y con los 
ciudadanos, y no distingue partidos, cargos ni geografía. Es un común 
denominador, salvo excepciones, de quienes se dedican a la política.  
Parte fundamental es, para unos, su corte de aduladores y, para otros, ellos 
mismos. Esto aflora en los tiempos electorales como los que ahora vivimos 
y dejan ver a lo peor de cada uno que se creen merecedores de todo y ¡Ay 
de quienes no se los reconozca!  
Hoy vemos dos casos similares: Samuel García, semigobernador de Nuevo 
León, y Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa. 
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Enrique Quintana 
Las lecciones de Milei para Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/21/las-lecciones-de-
milei-para-xochitl/ 
Luego del triunfo de Javier Milei en las elecciones de Argentina, han surgido 
voces diversas que buscan los paralelos y analogías entre la irrupción del 
hasta hace poco desconocido candidato y la circunstancia que vivimos en 
México. En efecto, hay algunas coincidencias pero también hay muchas 
diferencias. Veamos algunas. 
1.- Los resultados económicos. 
Hay una enorme distancia, entre la situación que vive la economía de 
Argentina y la condición que tenemos en México. 
En este año la economía argentina va a tener una caída del PIB en 2.5 por 
ciento mientras que, en México, es probable que crezca al 3.5 por ciento. 
Pero, quizá la mayor de las diferencias tiene que ver con la inflación.  
El último registro para Argentina es una tasa anual de 142 por ciento, 
mientras que en México estamos ligeramente arriba del 4 por ciento y con 
tendencia a la baja. Esa circunstancia también se aprecia en materia 
cambiaria donde la moneda argentina ha tenido una impresionante 
devaluación del orden de 150 por ciento en el último año mientras que 
nuestro peso se ha fortalecido. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Andrés es como Milei  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/21/andres-es-
como-milei/ 
Extrapolar lo que sucede en Argentina a México es un error importante. 
Mirarse al ombligo, con sus filias y fobias sin ver el entorno más allá de las 
fronteras que contextualizan o pueden modificar incluso la realidad nuestra 
o la forma como la percibimos, reduce la capacidades y agranda las 
limitaciones. Por esto mismo, es incomprensible e inexplicable la forma 
como la precandidata presidencial del Frente Amplio, Xóchitl Gálvez, saludó 
la victoria de Javier Milei en las elecciones presidenciales argentinas, con 
una frase determinante:  
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“¡En Latinoamérica soplan vientos para mejorar nuestros países! El pueblo 
argentino le puso un alto al mal gobierno y los malos resultados”. 
 
Darío Celis 
¿Quién va invertir en nuevas vías?  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/21/quien-va-invertir-en-nuevas-vias-
556474.html 
EL SUEÑO DE Andrés Manuel López Obrador es que el servicio de pasajeros 
sea como lo ofrecía antes Ferrocarriles Nacionales de México: operando 
trenes de transporte de personas por las vías de carga. 
Pero el país y el servicio ferroviario han cambiado mucho desde las 
privatizaciones que de los ferrocarriles hizo el presidente Ernesto Zedillo, por 
allá de finales de la década de los noventas. 
El Presidente publicó este lunes las siete rutas que quiere que a partir del 
año próximo concesionarios pongan a funcionar: México-Veracruz-
Coatzacoalcos; Tren Interurbano AIFA-Pachuca, y la México-Querétaro-
León-Aguascalientes. 
También apunte Manzanillo-Colima-Guadalajara-Irapuato; San Luis Potosí-
Monterrey-Nuevo Laredo; México-Querétaro-Guadalajara-Tepic-Mazatlán 
-Nogales, y Aguascalientes-Chihuahua-Ciudad Juárez. 
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Procuraduría Agraria 
 
“Pachuca merece florecer nuevamente”: Andrés Velázquez  
https://www.milenio.com/politica/pachuca-merece-florecer-nuevamente-andres-
velazquez 
Tras 5 años al frente de la delegación federal de la Procuraduría Agraria, y 
ser parte del Patronato del Centro Histórico en su restauración y 
preservación desde hace 15 años, Andrés Velázquez Vázquez afirma que el 
Centro Histórico de Pachuca es uno de los mayores elementos para el 
desarrollo económico y turístico de la ciudad. Su experiencia como ex 
presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo 
(Canaco) Servytur Pachuca, y vicepresidente de la cámara a nivel nacional, 
le ha permitido conocer a fondo las necesidades de los comerciantes, 
empresarios y ciudadanos, detectando las oportunidades de crecimiento y 
desarrollo industrial con empresas que quieran invertir en la región. 
“Toda mi vida he estado aquí en Pachuca, conozco sus problemas, pero 
también conozco las soluciones que pueden dar una nueva dinámica 
económica, política, social y cultural a nuestra bella ciudad”, menciona. 
Actualmente se está generando un crecimiento hacia el sur muy grande y 
tiene que ver con la generación de empleos, la llegada de nuevas empresas, 
y un proyecto turístico muy importante con el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA): “ese crecimiento va tomando tierras para 
asentamiento urbano de los 8 ejidos que rodean la ciudad de Pachuca, y 
que actualmente son la reserva territorial que, si se planea bien, puede 
constituir un foro de desarrollo inmobiliario muy importante que represente 
para la ciudad una posibilidad de desarrollo comercial”, afirma. 
 
Escasez de lluvia provocará alza en precio de alimentos  
https://www.milenio.com/estados/falta-lluvia-provocara-alza-precio-alimentos-hidalgo 
Hidalgo, Pachuca. - El delegado de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, 
Andrés Vázquez Velázquez, afirmó que la escasez de lluvia provocará un alza 
en el precio de alimentos. El funcionario precisó que, a la poca producción 
de alimentos en el sector agrícola, se añade las afectaciones que la sequía 
provoca en el sector ganadero.  
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“En las zonas agrícolas provoca poca cosecha, pero en las pecuarias con la 
poca producción de ganado bovino, de carne. Sí tenemos un problema muy 
severo”. De acuerdo con el monitor de sequía de la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA), actualmente en Hidalgo los 84 municipios del estado 
presentan algún grado de sequía, de los cuales 26 padecen extrema; 31 en 
grado de severa; 10 clasificados como excepcional y sólo 17 en moderada. 
 
Orden de desalojo para habitantes de Mismaloya este martes 
21  
https://tribunadelabahia.com.mx/orden-de-desalojo-para-habitantes/ 
Jalisco. - Gran incertidumbre y preocupación se vive en el poblado de 
Mismaloya, al sur de Puerto Vallarta, ante la orden de desalojo que afectaría 
a aproximadamente 800 personas que tienen sus viviendas cerca de la 
carretera federal 200, además de la escuela y restaurantes, pues trascendió 
que hay una orden para obligarlos a que desocupen el lugar este martes 21 
de noviembre. La información fue confirmada por Bruno Blancas Mercado, 
diputado federal por este V Distrito con cabecera en Puerto Vallarta, quién 
lleva meses atendiendo el tema, incluso en fecha reciente recibió una 
comitiva de vecinos en la Ciudad de México, con quienes realizó mesas de 
trabajo en el Congreso y los acompañó incluso a la Secretaría de 
Gobernación. “Se pretende desalojar de 10 hectáreas a los pobladores de 
Boca de Tomatlán y Mismaloya, es un predio que está habitado por los 
vecinos desde 1939, son bastantes personas cerca de 800, y a la escuela 
tienen hasta escuelas y casas, esto lo ordena un juez de distrito a un 
magistrado del Tribunal Agrario, para ejecutar el acuerdo de desalojo…en 
base a la información que tenemos se ejecutaría mañana (martes)a las ocho 
de la mañana”, informó. El legislador advirtió que, en caso de que se use la 
fuerza pública para este desalojo, se generaría un grave problema social. 
Recordó que el mes pasado los pobladores lo buscaron y realizaron el 
ejercicio de “Parlamento Abierto” en la capital del país, donde se reunieron 
con las autoridades relacionadas con el conflicto como la Procuraduría 
Agraria, para plantear posibles soluciones. 
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Instala RAN mesa de atención a campesinos  
https://ntrzacatecas.com/?p=139380 
Tabasco. - La Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional (RAN) 
instalaron una mesa de atención a campesinos, en coordinación con el 
ayuntamiento, a fin de acercar los servicios de índole agrario, el principal, 
invasión de terrenos. En una coordinación con el ayuntamiento, ambas 
dependencias acercaron los servicios para las personas no sólo de Tabasco, 
sino de las localidades pertenecientes a Huanusco, El Plateado de Joaquín 
Amaro y Jalpa. Durante la jornada se entregaron documentos como títulos 
de propiedad, depósitos de lista de sucesores y se brindó asesoría diversa 
que solicitaron los beneficiarios, en este caso, ejidatarios de El Chique, Los 
Sauces, Cosalina, El Aguacate de Abajo y San Luis de Cústique, además de 
los municipios vecinos mencionados. 
 
Ejidos vs Área Natural Protegida la Primavera; conflicto llega a 
Palacio  
https://perimetral.press/ejidos-vs-area-natural-protegida-la-primavera-conflicto-llega-a-
palacio/ 
Jalisco. - Un contubernio entre particulares, omisiones del Tribunal Agrario, 
la incidencia de notarios y la omisión de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), mantienen en la lucha por sus tierras a un 
grupo de ejidatarios de El Arenal, Jalisco. Llegamos hace pocos días hasta 
Palacio Nacional para ver al presidente Andrés Manuel López Obrador y 
pedirle su intervención ante el despojo que los acecha. No lo lograron. 
Sesenta y tres años de lucha, con una sentencia firme desde 1999 que obliga 
a la Sedatu, antes conocida como la Reforma Agraria, darles la 
documentación que los acredita como dueños de mil 114 hectáreas en el 
ejido Santa Cruz del Astillero en El Arenal -a 25 kilómetros de Guadalajara-, 
los llevó hasta las puertas del presidente. Ellos tienen la posesión: siembran 
maíz, algo de agave, viven ahí y está justo en el Área Nacional Protegida del 
Bosque La Primavera. 
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Una revolución que acumulan conflictos agrarios 
Cuando se presentó el programa estratégico del Registro Agrario Nacional 
2021-2024 se hizo notar que hasta el año 2020 se tenían registrados más de 
500 conflictos agrarios; el 80 por ciento son de gran relevancia por su 
impacto social y medio ambiental, se lee en el documento oficial.  
En ese documento se establece también que al inicio del sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador “Se identificó una estructura administrativa del 
sector agrario formada por funcionarios de oficinas centrales y delegados 
que eran operadores políticos del partido en el poder, gran parte de ellos 
articulados en redes de corrupción, del RAN, de la Procuraduría Agraria y 
de otras dependencias”. 
 
Arrestan en Chiapas al líder agrario Pablo Martell; lo acusan de 
despojo  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/19/estados/026n1est?partner=rss 
Zacatecas. - El ingeniero agrónomo Pablo Martell Santos, dirigente social de 
76 años que encabeza el movimiento agrario por la recuperación de 100 mil 
hectáreas de tierras que reclaman como propias cientos de campesinos de 
Chiapas y San Luis Potosí, las cuales, han señalado, les quitaron durante los 
sexenios de los panistas Vicente Fox y Felipe Calderón, fue detenido sin 
orden de aprehensión en Palenque y recluido en el penal federal de 
Tapachula, Chiapas; la fiscalía estatal lo acusa de los delitos de despojo y 
asociación delictiva agravada, denunció su hijo Pablo Martell Robles Linares. 
Refirió que su padre comenzó una huelga de hambre a causa de la 
detención arbitraria cometida en su contra, por lo que solicitó la urgente 
intervención del gobierno federal, particularmente de la Secretaría de 
Gobernación, y del titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), 
Pablo Gómez Álvarez, quien a principios de 2023 recibió al líder social y 
varios integrantes de la organización.  
Al respecto, un grupo de ingenieros agrónomos de país, contemporáneos 
de Martell Santos, y compañeros de la carrera a mediados de los años 60 en 
la Universidad Autónoma de Chihuahua, difundieron el sábado una carta 
abierta dirigida al presidente Andrés Manuel López Obrador, al titular de la 
Fiscalía General de la República, Alejandro Gertz Manero, y al gobernador de 
Chiapas, Rutilio Escandón para pedirles que intervengan en este caso. 
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Desde hace más de un año, Martell Santos, junto con integrantes del 
movimiento y representantes de los campesinos de Chiapas y San Luis 
Potosí (de la región de la Huasteca), han sostenido varias reuniones con 
funcionarios federales, para tratar el asunto. La mesa más reciente se llevó a 
cabo en la Secretaría de Gobernación, el 26 de octubre, en la Ciudad de 
México. En esa ocasión estuvieron presentes funcionarios de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), del Registro Agrario Nacional (RAN) y 
de la Procuraduría Agraria (PA). 
 
Araceli Celestino presenta Segundo Informe de Labores  
https://rutaelectoral.mx/destacada/araceli-celestino-presenta-segundo-informe-de-
labores/ 
Puebla, Tehuacán. - En el marco de su Segundo Informe de Actividades 
Legislativas, la diputada federal del Partido del Trabajo (PT), Araceli 
Celestino Rosas confió que antes de finalizar el año, se apruebe la Reforma 
Constitucional al Artículo 123, para garantizar dos días de descanso a la 
semana a toda la clase trabajadora del país.  
La legisladora por Tehuacán detalló que presentó e impulsó esta iniciativa, 
para reducir de 48 a 40 horas la jornada laboral, es decir, por cada 5 días de 
trabajo, habrá que dar 2 días de descanso. 
Otros proyectos legislativos: 
Propuso que la Procuraduría Agraria deberá proporcionar abogados de 
oficio a campesinos que no tengan recursos económicos para contratar un 
abogado, con el propósito de que las resoluciones que se den en los juicios 
sean las más favorables a los intereses de nuestros campesinos. 
Para combatir la violencia en contra de las mujeres presentó la creación de 
un Registro Nacional de Generadores de Violencia, con el objetivo de 
prevenir que las mujeres ya no sean víctimas de violencia. 
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Corrupción, Falta de Transparencia y Dilación judicial Obligan a 
Ejidatarios de Señor X-Maben a Manifestarse públicamente  
https://diariocambio22.mx/corrupcion-falta-de-transparencia-y-dilacion-judicial-obligan-a-
ejidatarios-de-senor-x-maben-a-manifestarse-publicamente/ 
Quintana Roo. - La descomposición del tejido social, económico, político y 
ético de los ejidos en Quintana Roo volvió a salir a la luz pública con la 
intervención de instancias gubernamentales, empresariales y militares con 
motivo de obras del gobierno federal como el Tren Maya y volvimos a 
enterarnos que esos asentamientos humanos de carácter agrario seguían 
igual de olvidados que antes que se decretara la existencia de Quintana Roo, 
como entidad federativa. El Ejido Señor X-Maben y anexos es uno de los más 
antiguos de la zona, cuenta con 542 ejidatarios con derechos agrarios a 
salvo, quienes han tenido que enfrentarse a decisiones institucionales 
autoritarias, unilaterales, avaricia de empresarios, pero también a la 
corrupción, falta de transparencia y rendición de cuentas; la impunidad y el 
saqueo de las arcas ejidales ha sido la constante, sin embargo, las nuevas 
generaciones de ejidatarios van tomando conciencia que las cosas no se 
pueden hacer como antes, porque quienes estén al frente del ejido deben 
rendir cuentas, lo que no convence, ni mucho menos conviene a quienes 
han usado los recursos del ejido como si fueran de su propiedad. 
Actualmente, este ejido enfrenta una grave división, porque actores 
políticos que operan desde la cabecera municipal, como la misma 
presidenta municipal Maricarmen Hernández Solís, han tomado partido por 
el grupo de poder que según la mayoría de la asamblea ejidal, siempre han 
manejado los recursos del ejido a su conveniencia y ahora que las ganancias 
de la venta de material pétreo se reparten de manera equitativa entre todos 
los ejidatarios, están utilizando todo tipo de argucias legales y amenazas 
para que el control de los recursos vuelva a sus manos. El 6 de marzo de 
2022, la asamblea ejidal eligió como presidente del Comisariado de Bienes 
Ejidales a Margarito Cituk May con 261 votos, el segundo lugar lo ocupó 
Pedro Cham Poot con 120 votos, dicha asamblea fue sancionada por la 
Procuraduría Agraria y registrada ante el Registro Agrario Nacional (RAN) 
por lo que dicha elección se llevó a cabo en tiempo y forma. 
 
 

https://diariocambio22.mx/corrupcion-falta-de-transparencia-y-dilacion-judicial-obligan-a-ejidatarios-de-senor-x-maben-a-manifestarse-publicamente/
https://diariocambio22.mx/corrupcion-falta-de-transparencia-y-dilacion-judicial-obligan-a-ejidatarios-de-senor-x-maben-a-manifestarse-publicamente/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Ejidatarios de Dzan, Yucatán, denunciarán corrupción sufrida 
hace más de 10 años  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/11/18/ejidatarios-de-dzan-yucatan-denunciaran-
corrupcion-sufrida-hace-mas-de-10-anos-409231.html 
Yucatán. - Ejidatarios del municipio alzaron la voz contra la corrupción 
sufrida hace más de una década y decidieron en asamblea que 
interpondrán las denuncias correspondientes ante la Procuraduría Agraria 
contra las autoridades ejidales de esos años. Recordaron que el 12 de enero 
de 2010 supuestamente se llevó a cabo una asamblea, donde se asignaron 
201 hectáreas de tierras ejidales a personas ajenas, conflicto que ha pesado 
sobre la comunidad y que finalmente ha llevado a los afectados a buscar 
respuestas y reparación. Los quejosos manifestaron que el acta de la 
supuesta asamblea muestra que es un claro caso de falsificación, ya que la 
junta no se llevó a cabo en el lugar de costumbre y las actas fueron 
falsificadas. Acusaron a Felipe Chávez Ku, quien en ese entonces era 
comisario ejidal, por falsificar firmas y organizar falsas asambleas para 
apoderarse de los terrenos del ejido, 201 hectáreas. Asimismo, hicieron 
mención de los entonces secretario y tesorero, Melchor B. Uc Ku y Rene Ku 
(Tesorero), y señalaron que exigirán a las autoridades que a ellos junto con 
excomisario que les apliquen las consecuencias legales por sus acciones. 
 
Huautla: Hay gestión en la recuperación de espacios públicos 
https://lajornadahidalgo.com/huautla-hay-gestion-en-la-recuperacion-de-espacios-
publicos/ 
Desde 1997 se han trabajado espacios públicos en Huautla para que 
finalmente pertenezcan al municipio; en los próximos días se hará el 
anuncio oficial de que ya le pertenecen a la administración local, expresó el 
alcalde suplente, Artemio Martínez Rebolledo.  En entrevista con La Jornada 
Hidalgo informó que el tema ya se encuentra en manos del Procurador 
Agrario del estado, tras una larga gestión en beneficio de las y los habitantes 
de Huautla. Mencionó que entre esos inmuebles se encuentra la presidencia 
municipal, que hasta el momento no es propiedad del ayuntamiento, sino 
de un ejido. Señaló que para los próximos siete meses que faltan para la 
conclusión de la administración municipal trabajan en la gestión con 
Gobierno del estado para obras como carreteras y caminos.   
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El Pájaro Carpintero  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_305 
Que la dirigencia estatal de Morena a cargo de Marco Rico, comenzó con la 
toma de protesta de comités de base en municipios, y fue en Tizayuca en 
donde se reunió con estructuras y líderes, comenzando con la presidenta 
municipal, Susana Ángeles, así como con invitados como el Procurador 
Agrario, Andrés Velázquez, diputados locales y personajes que han decidido 
unirse a la causa de la 4T para impulsar la defensa de lo que será 2024. Rico 
indicó que, así como obtuvieron la victoria en 2018, darán la batalla para 
repetir la historia el siguiente año en municipios, congresos y el país. 
 
Entregan certificados agrarios a ejidatarios en Tlaquiltenango  
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/entregan-certificados-agrarios-a-ejidatarios-
en-tlaquiltenango-11022979.html 
Morelos. - El Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria, en 
coordinación con el Ayuntamiento de Tlaquiltenango, llevaron a cabo la 
segunda jornada itinerante en beneficio de ejidatarios con la entrega de 
certificados agrarios, registro de sucesores y la entrega de credenciales de 
registro de las nuevas autoridades ejidales. En la cancha techada junto al 
zócalo de Tlaquiltenango se llevó a cabo la segunda jornada itinerante 
conjunta entre el Registro Agrario y la Procuraduría Agraria, informó Andrés 
Morán Abúndez, director de Desarrollo Agropecuario en el municipio 
El secretario particular Mario Pizaña Ayala fue el encargado de dirigir el 
mensaje a los ejidatarios: "Estas acciones que emprende el RAN, dentro de 
la campaña nacional de entrega de documentación agraria, darán certeza 
jurídica sobre la propiedad ejidal a quienes cumplieron con el trámite 
correspondiente”.  
Confirmó que en la jornada se llevaron a cabo tres acciones: la entrega de 
certificados, asesoría legal y la designación de sucesores. Con este proceso 
legal se va a dar una certeza jurídica de la propiedad de las parcelas del ejido 
en Tlaquiltenango, y seguridad a los productores. 
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https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/entregan-certificados-agrarios-a-ejidatarios-en-tlaquiltenango-11022979.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Entregan testamentos a habitantes de Puente Nacional  
https://imagendeveracruz.mx/estado/entregan-testamentos-a-habitantes-de-puente-
nacional/50457007 
Veracruz. - El Ayuntamiento de Puente Nacional en conjunto con la Notaría 
número 59, llevaron a cabo la entrega de testamentos a habitantes de este 
municipio veracruzano. Esto fue posible gracias al programa del Mes del 
Testamento que se llevó a cabo en septiembre. De esta manera hombres y 
mujeres de Puente Nacional, recibieron su testamento en manos del 
presidente municipal licenciado Roberto Montiel Montiel, de la Síndico 
Único Maritza Itzel Gutiérrez León, del diputado local Antonio Luna, el 
tesorero municipal Fidel Ronzón Rodríguez, el director de catastro Carlos 
Miranda Melchor, el licenciado Israel Ramos, titular de la notaría 59 y el 
licenciado Alejandro Barojas, visitador de la Procuraduría Agraria. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 21/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708994&fecha=21/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio Indígena de Xoxocotla. 
 
DOF: 21/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708995&fecha=21/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Yautepec. 
 
Cofepris mantiene coordinación con autoridades para prevenir 
riesgos sanitarios en Guerrero  
https://www.gob.mx/cofepris/articulos/cofepris-mantiene-coordinacion-con-autoridades-
para-prevenir-riesgos-sanitarios-en-guerrero?idiom=es 
Ciudad de México. - Las brigadas de atención a emergencias sanitarias de la 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
trabajan en coordinación con las secretarías de Bienestar, de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y con los gobiernos del estado de 
Guerrero y del municipio de Acapulco para compartir conocimientos 
técnicos y especializados que permiten capacitar al personal que opera en 
localidades afectadas por el paso del huracán Otis. En cumplimiento a la 
instrucción de la Secretaría de Gobernación (Segob), el equipo especializado 
en contención de riesgos a la salud de Cofepris implementa acciones 
inmediatas destinadas al control de residuos en el municipio de Acapulco.  
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En coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y el gobierno de Guerrero se realizó análisis y reconocimiento 
para emitir la opinión técnica de un predio en la colonia Plan de los Amates, 
en Acapulco, y otro en Bajos del Ejido, en Coyuca de Benítez, como 
alternativas para centro de transferencia de escombro. 
 
Próximo gobierno enfrentará pendientes en materia de 
vivienda  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Proximogobierno-enfrentara-
pendientes-en-materia-de-vivienda-20231119-0035.html 
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador dio un giro radical a la política 
habitacional de administraciones anteriores, al buscar apoyar directamente 
a la población sin intermediarios, como eje principal las acciones de 
autoproducción y remodelación; sin embargo, en la última parte de su 
sexenio, los legisladores buscan modificar los marcos normativos para que 
se tengan las bases en el próximo gobierno de cubrir los pendientes. 
Una de las acciones legislativas más relevantes del sexenio fue la reforma 
constitucional a la Ley de Vivienda para modificar el concepto de “vivienda 
digna y decorosa” por “vivienda adecuada”, con el fin de marcar la dirección 
que deben tomar las iniciativas pública y privada para garantizar este 
derecho a la población. 
 
Encabezan Evelyn Salgado y Luisa María Alcalde reunión 
interinstitucional con SEP, SEDATU y Bienestar  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/11/encabezan-evelyn-salgado-y-luisa-maria-alcalde-
reunion-interinstitucional-con-sep-sedatu-y-bienestar/ 
Guerrero. - En la ruta de fortalecer el esfuerzo conjunto para impulsar la 
reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda y la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde 
encabezaron una reunión de trabajo con las titulares de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya; de Bienestar, Ariadna 
Montiel Reyes, así como el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (SEDATU), Román Meyer, para revisar avances de la 
reconstrucción de las zonas de desastre por el huracán Otis.  
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